

glattera la administración de la marina se llama Almirantazgo. — En España se llama a la reunión de los Almirantes, *Tribunal supremo de Guerra y Marina*, y hay además la *Junta consultiva de la Armada*.

Almirantazgo (Islas del), grupo de mas de 20 islas de la Melanesia, al N. E. de la Nueva-Guinea; están cubiertas de montañas muy fértiles. Los indígenas se distinguen por la regularidad de sus facciones y la belleza de su cuerpo. Descubiertas por los Holandeses en 1616, han sido visitadas por Casteret, Morello y Entrecasteaux. La mayor tiene cerca de 100 kil. de longitud; las principales son después: Jesus Maria, San Gabriel, San Miguel, el Nuevo Hanóver, Portland, etc.

Almirantazgo (Isla del) (Admiralty-Island), está situada en la costa de la América del Norte, entre los 137° 10' y 137° 48' long. O., y los 57° 2' y 58° 24' lat. N., y entre el Continente Americano y el archipiélago del Rey Jorge; es sinuosa y la descubrió Vancouver en 1794.

Almirante (del árabe *Emir-al-Bahr*), jefe del mar, designa hoy la primera dignidad marítima. El almirante francés tiene la categoría y las insignias de Mariscal de Francia; el vicealmirante y el contraalmirante tienen el rango de general de división y de general de brigada. Se ve figurar un almirante en tiempos de San Luis; pero este cargo no tomó importancia hasta el siglo xv. El almirante extendió desde entonces su dominación a todas las costas, mandó las escuadras, autorizó los armamentos marítimos, sacó un derecho ó impuesto sobre todas las presas, etc. Bretaña, Guyena y la Provenza tuvieron cada una un almirantazgo, diferente hasta su reunión. Luis XI y Francisco I disminuyeron las atribuciones del gran almirante; Richelieu, en 1626, compró este importante empleo á Enrique de Montmorency; Luis XIV lo restableció en 1669, pero guardando para el rey todo el poder sobre la marina. Esta dignidad, abolida en 1789, fué restablecida en 1815 para el duque de Angulema, quien la disfrutó hasta 1830.

Almirante, es el grado superior en la marina. Esta dignidad remonta al año 1246, época en que el rey Fernando se la otorgó á Don Ramon Bonifaz. El Almirante goza de la suprema autoridad en el mar, inmediatamente despues del soberano. Don Jaime II de Aragón tomó el título de *Almirante de la conquista de Tierra Santa*.

Almirante, nombre del Almirante mayor en España, donde había dos, el de Castilla y el de Sevilla. En las grandes potencias marítimas este título equivale al de España de capitán general de Marina; el de *Vicealmirante*, al de teniente general, y el de *Contraalmirante* al de los jefes de escuadra.

Almirantes (Islas), grupo del mar de las Indias, al O. de las Seicheles, compuesto de doce islas de poca elevación, provistas de agua dulce y abundantes en cocos; las principales son: San José, Luisa, las Rocas, Pimienta, la Estrella y Boudeuse. Pertenecen á los Ingleses desde 1814.

Almisa ó Olmisch (*Onocum* ?), pueblo de la Dalmacia Austriaca, en la embocadura del Cetina, entre pantanos enfermizos á 20 kil. S. E. de Espalatro. Su territorio produce vinos equivalentes á los de España y mucha madera de construcción; 1,500 habit.

Almodóvar, río de la prov. de Cádiz (España), que nace á 4 leguas de Tarifa y cruza todo el partido de Algeciras.

Almodóvar del Campo, villa de la prov. de Ciudad Real (España), á 6 leguas de la capital. Es de fundación árabe y fué conquistada por Alfonso VII; los Templarios la poseyeron hasta el año 1157, en que pasó al dominio de la Orden de Calatrava. Entre sus hijos figura Juan de Avila; 3,500 hab.

Almodóvar del Pinar, villa de la prov. de Cuenca (España), á 3 leguas de Motilla del Palancar; 800 hab.

Almodóvar del Rio, villa de la prov. de Córdoba, sobre la orilla derecha del Guadalquivir, á 4 leguas de la cap. En un cerro inmediato se alza un castillo árabe, en donde, segun la tradición, el rey Don Pedro ocultaba sus terosos; 1,000 hab.

Almodóvar, villa de la prov. de Algarbes (Portugal), al N. E. de Lagos, en un valle encantador; 2,500 hab.

Almodóvar (DON ILDEFONSO DIEZ DE RIBERA, conde DE), nacido en Granada (1777-1846), como oficial de artillería hizo su primera campaña en la guerra que la España, siendo aliada de la Francia, sostuvo contra los Ingleses. Distinguióse en Trafalgar, 1805, y en 1811

como defensor de Olivenza contra los Franceses. Encargado de una misión delicada cerca de Wellington, supo desempeñarla hábilmente. A la terminación de la guerra ascendió á teniente coronel de artillería y comandó la que guarnecía á Valencia. Encarcelado por órden del general Elio en 1817, tres años despues era puesto en libertad por el pueblo y mereció ser nombrado capitán general de la prov. de Valencia. Otros tres años despues, en 1823, se refugió en Francia, de donde no volvió á su país hasta la muerte de Fernando VII. En 1834 la ciudad de Valencia le nombró diputado á Córtes, llegando á ser presidente del Congreso. En esta época obtuvo el nombramiento de general y fué ministro de la Guerra con Mendizabal y con Calatrava. En 1840 le nombró senador la prov. de Granada y llegó á ser presidente del alto cuerpo y director general de Artillería; dos años despues rehusó el grado de teniente general de los ejércitos, que al fin aceptó de manos del duque la Victoria. Murió en Madrid.

Almogávar ó Almogárabe, soldado escogido por su destreza, que en la antigua milicia española, vivía en el campo y servía para hacer incursiones en las tierras enemigas. Durante la Edad media se distinguieron los soldados almogárabes en las conquistas de Oriente y del reino de Sicilia. Algunos historiadores los creyeron descendientes de los Avaros.

Almohades (*Almohadedun*), es decir *unitarios*, nombre de una secta musulmana y de una dinastía de príncipes que reinaron en el Africa occidental y en una gran parte de España, desde 1120 á 1270. El fundador de la secta fué Abu-Abdallah-Mohamed-al-Mahadi, quien predicaba á los musulmanes la sencillez primitiva del islamismo y se hacia considerar como profeta ó *Mahdy*; sublevó las kábilas contra los Almoravides, en 1120; el jefe de la dinastía fué Abd-el-Mumen su discípulo, quien le sucedió hácia 1130 y tomó el título de *Emir-al-mumenin* ó comendador de los creyentes. Dueño del Africa del Oceano hasta mas allá de Túnez, con sus generales dominó toda la España musulmana é hizo retroceder á los cristianos; el poder de los Almohades duró un siglo, perdieron su imperio en España en 1212, siendo vencidos en la gran batalla de Tolosa, y el último de ellos murió asesinado en Marruecos á mediados del siglo xiii.

Almologna, aldea importante de la Rep. de Guatemala, en el depart. de Quezaltenango; es conocida por sus excelentes baños termales.

Almon (JUAN), publicista inglés del partido Whig, nació en Liverpool (1738-1805), escribió, en 1760 un *Exámen del reinado de Jorge II*, en 1761; otro de *la administración de Pitt*; luego un tomo de *Anécdotas de la vida del conde Chatan*, y un *Extracto de anécdotas, biografías literarias y políticas*. Hizose célebre prestando al famoso Wilkes sus prensas y su pluma; publicó un folleto sobre los *jurados y los libelos*; se le atribuyen las *Cartas de Junius*, de que hizo despues una excelente edicion, y en 1774 fundó el *Parliamentary register* (diario parlamentario), destinado á dar cuenta de los debates del Parlamento, diario que se publica todavía con buen éxito.

Almon (hoy *Acquataccio*), arroyo consagrado á Cibeles, el cual despues de un trayecto de 15 kil. desagua en el Tiber, por su orilla derecha, en la parte baja de Roma.

Almonacid de Zorita, villa de la prov. de Guadalajara (España), junto al Tajo, á 32 kil. S. E. de la cap. de la prov. Sebastiani derrotó aquí á los Españoles, el 11 de agosto de 1809. Hay otros *Almonacid*; además del río *Almonacid de la Cuba ó Aguas* en la prov. de Zaragoza, en la misma se encuentran una villa, llamada *de la Sierra* y un pueblo á una legua de Belchite; hay otro *Almonacid* apellidado *de Toledo*, en la prov. de este nombre; otro, el *del Marquesado*, en la de Cuenca, y por último otro en la de Soria á 2 leguas de Almazan. En la prov. de Valencia, donde existió un pueblo así llamado, está el valle de Almonacid.

Almonacid ó Aguas, afl. derecho del Ebro; viene de la Sierra de Daroca y pasa por Belchite.

Almondbury, ciudad del condado y al S. O. de York (Inglaterra), junto al Calder; se dice que esta es la antigua *Cambodunum*. Lanas y algodón; 7,000 hab.

Almonde (FELIPE VAN), vicealmirante holandés, nacido en la Brille, en 1646; fué uno de los mas valientes compañeros de Ruyster y de Cornelio Tromp; y se distinguió en la batalla de la Hogue (1692); tam-

bien se apoderó de las galeras españolas en Vigo y mereció una reputación europea.

Almonte, villa de la prov. y al E. de Huelva (España), en cuya costa se conservan seis torreones de la Edad media, colocados á igual distancia uno de otro; servían de atalayas contra los piratas Berberiscos; 3,800 hab.

Almonte (JUAN NEPOMUCENO), general mejicano, 1812-1869, habitó primeramente los Estados Unidos, se agregó á Santa Ana, fué ministro plenipotenciario en Washington, ministro de la Guerra, despues embajador en Paris, siendo presidente Paredes; y volvió á combatir á los Americanos con Santa Ana. Mas despues fué representante de Méjico en los Estados Unidos y en Francia. Contribuyó á la expedición dirigida contra Juarez, volvió á Méjico en 1862, y fué nombrado por un partido que pronunció la destitución del presidente. El general Forey le retiró el poder; pero la Junta que estableció en Méjico confió el gobierno á un triunvirato compuesto del arzobispo de Méjico y dos generales, Salas y Almonte. Fué nombrado por Maximiliano gran mariscal del imperio, y enviado como ministro plenipotenciario á Paris, en 1866, en donde murió.

Almora, ciudad del Gerval en el distrito de Kemaun (presidencia de Calcuta), á 240 kil. N. E. de Delhi; situada á 1,800 m. sobre el nivel del mar, sirve de residencia á los comerciantes que van de Sirinagor y hace bastante comercio con el Nepal; la defiende el antiguo fuerte de Gurkha, tomado en 1815, y el nuevo fuerte Moira; 6,000 hab.

Almoravides (*Almorabetin*), es decir, *afectos ó consagrados al servicio de Dios*, nombre dado á una secta musulmana y á una dinastía que reinó en el N. O. de Africa y en gran parte de España durante los siglos xi y xii. El primer jefe fué el árabe Abdallah-ben-Yasim; despues de haber excitado el entusiasmo religioso entre las tribus berberiscas del Atlas, se apoderó por las armas de una parte del Africa setentrional y murió en el campo de batalla, en 1063. Sus sucesores, y sobre todo Yucuf-ben-Tachfin, sometieron el N. O. de Africa, dándole á Marruecos por capital. Llamados, por los emires de España, cuyas divisiones la desmembraban y entregaban á los cristianos, los Almoravides ganaron la batalla de Zalaka (1086), é impusieron luego sus leyes á toda la España musulmana; pero su imperio fué efémero. Los Almohades, desde principios del siglo xii, los atacaron en Africa y luego en España; el último Almoravide, Abou-Isahak fué preso y muerto en Marruecos, 1146.

Almorazadero, mesa de la cordillera de los Andes, conocida con el nombre de *Suma Paz*, en los límites de Nueva Granada y Venezuela (Amér. del Sur); tiene 3,911 metros de altura.

Almunia de Doña Godina, villa de la prov. de Zaragoza y á 20 kil. N. E. de Calatayud, en la margen derecha del Grio (España); posee dos minas de galena argentífera; 3,500 hab.

Almuñécar, ciudad de la prov. y á 55 kil. S. O. de Granada (España) y á 20 de Motril; sus fondeaderos son medianos por hallarse expuestos á los vientos E. y S. E. frecuentes en la costa; tiene cultivo de algodón y caña de azúcar, y 3,000 hab.

Alnwick, ciudad de Inglaterra, capital de provincia del Northumberland, á 440 kil. N. O. de Londres, cerca del Alne, frente al magnífico palacio de los Duques de Northumberland; Malcolm III, rey de Escocia, fué muerto delante del palacio de Alnwick en 1093; 7,000 hab.

Aló, isla del archipiélago de Chiloe.

Alóbroges, pueblo importante de la antigua Galia, entre el Isere y el Ródano y tambien entre el Ain y el Jura (hoy Saboya, Isere, parte del Drôme y del Ain). Sus habitantes, unidos á los Arvernos fueron vencidos por Fab. Máximo, 126 años ant. de J. C.; quedaron comprendidos en el Vienés, y sus principales ciudades eran: Viena, Ginebra, Grenoble. Este nombre apareció de nuevo en 1792 cuando la Saboya se reunió á Francia y el contingente que suministró recibió el nombre de *legion de los Alóbroges*.

Alodiales (Tierras), se daba este nombre á las tierras repartidas en la época de la conquista á los guerreros ó arrianos (*suertes bárbaras*); se daban en propiedad, libres de todos censos ó gravámenes, lo cual hace verosímil las dos etimologías francesas siguientes: *allen, allodium, de all*, tierra ó de la palabra germánica *loos*, suerte, lote. De aquí nace el antiguo proverbio: *no se tiene un alodio mas que de*

Dios y de su espada; segun la ley sálica, las mujeres no podían heredar el alodio. Despues se dió este nombre á toda tierra que no procedía de otra y el alodio fué sinónimo de *proprium, possessio, praedium*; las mujeres pudieron entonces heredar alodios, propiedades independientes opuestas á los beneficios. Las tierras alodiales disminuyeron de valor al fin de la primera raza y en tiempo de los Carlovingsios; por donacion, por usurpacion, por el favoritismo se convirtieron en beneficios, en feudos. Sin embargo, hubo entonces alodios en el Mediodía de Francia; estos eran los *francs-alleux* (francos alodios); se distinguía el *franc-alleu ó franco-alodio noble* en que tenia derecho de justicia y censo; y el *franco-alodio plebeyo* en que no tenia justicia, ni podía disponer y estaba sometido á la poda y otros impuestos.

Aloides, llamábanse así dos gigantes, Oto y Eflates que Virgilio coloca en los infiernos; hijos de Ifimedia, mujer de Alceo y de Neptuno, asesinados por Diana y Apolo.

Aloisi (BALTASAR), por otro nombre Galanino, pintor de Bolonia (1578-1638), discípulo y pariente de los Carrache; se estableció en Roma y vivió pobre á pesar de su talento, llegando á ser famoso por sus relieves y retratos.

Alompra ó Alaongbura, fundador de la dinastía actual de los Birmanes, nació hácia 1710, murió en 1769. Jefe audaz en un pueblecito de las inmediaciones de Ava, decidió libertar á sus compatriotas del yugo de los Peguanos, y á fuerza de valor é inteligencia lo consiguió (1754-1760). Se apoderó de Pegú, de Martaban, de Mergui; edificó la ciudad de Rangun, organizó sus Estados de un modo notable y murió cuando iba quizás á someter el reino de Siam.

Alonso. Nombre de muchos reyes y príncipes de España, Portugal é Italia. — V. ALFONSO.

Alopecia, pequeña aldea del Atica antigua, á 12 kil. de Atenas, patria de Aristides y de Sócrates.

Alora, villa de la prov. y á 40 kil. de Málaga (España), al pié de la sierra llamada el Hacho, sobre una colina que domina al Guadalorce, con manantiales sulfurosos; 6,000 hab.

Alost, ciudad de la Flándes oriental (Bélgica), junto al río Dender, á 25 kil. S. E. de Gante. Lavaderos de tejidos, tenerías; comercio de telas de lana, de lúpulo. Hermosa casa consistorial. Antigua capital de la Flándes austriaca, tomada por Turenne en 1667; 17,500 hab.

Alp-Arslan, es decir, *el leon bravo*, segundo sultán de los Turcos Seldjucidas, nació hácia 1028, sucedió á su tío Togrul-Beg en 1063, sometió la Armenia y la Georgia, aseguró la dominación de los Turcos en el Asia menor por una gran victoria contra el Emperador romano Diógenes, quien fué hecho prisionero (1071). Despues extendió sus conquistas del Tigris al Oxo, atravesó el río con 200,000 hombres, pero fué muerto por el gobernador de la fortaleza de Berzein, á quien él, á su vez, hacia poco (1072) condenaba á muerte. Su hijo Malek-Schah le sucedió en el trono.

Alpeno, villa de los Locrios Epicnemidios á la entrada del desfiladero de las Termópilas.

Alpes. Esta palabra, de origen celta (*Alp*, elevación), designa de una manera general muchas de las grandes montañas de Europa (Grandes Alpes, Alpes de Provenza, de Suabia, Alpes Escandinavos, etc.); en un sentido ya mas restricto, indica el sistema de montañas mas importante de Europa, que comprende los Alpes propiamente dichos, el grupo occidental (Jura, Vosgos y Cevenas), el grupo meridional (los Apeninos), el grupo oriental (Alpes Dináricos, Balkanes, Pindo), el grupo setentrional (Alpes de la Alemania y aun montes de la Bohemia y de la Moravia, montes Sudetes, montes Cárpatos, etc.). Nos contentaremos con indicar aquí las partes principales de las montañas que mas particularmente llevan el nombre de Alpes. Se da con especialidad este nombre á la gran cordillera semicircular que separa la region italiana de las francesas al N. O., y germánica al N. E., desde la garganta de Cadibona, donde empiezan los Apeninos hasta el monte Kernicza y aun hasta el monte Klech, donde á su vez empiezan los Alpes Dináricos. Esta cordillera ó cadena de montañas se divide en tres partes:

1.º Los **Alpes Occidentales** se extienden en forma de arco desde la garganta de Cadibona, al N. de Savona, hasta el macizo del San Gotardo; separando las cuencas del Pó y del Ródano, comprenden 4 secciones: los **Alpes Marítimos**, del S. E. al N. O., hasta el monte Viso, en una longitud de 200 kil., se elevan

progresivamente hasta el monte Longuet (3,153 m.), y separan la Francia del Piamonte; excepto al N. se deshuelan en el verano. Los principales puntos de paso son las gargantas de Cadibona, de Sittapani, de San Bernardo, de Nava, de Tende, de Sabiona, de Finestra, de la Argentifera, del Longuet, del Agnello. Tienen muchas cadenas de montañas desprendidas de la principal: al O. los *Alpes de Provenza* (V. esta palabra); al E. las montañas que forman los valles de Bórmidas y del Tánaro (rio de Italia), ó montañas del Monteferrato y las colinas del Piamonte, entre el Tánaro y el Pó. — Los *Alpes Cotienses*, se extienden unos 100 kil. desde el Viso al monte Cenís, formando en el monte Tábor un ángulo cuyo extremo mira hacia Francia: sus puntos mas elevados son: el monte Viso (3,836 m.), el monte Ginebrino (3,592 m.), el Tábor (3,172 m.), el monte Ambino (3,372 m.), y el monte Cenís (3,493 m.). Los principales caminos son: las gargantas del Viso, de Abries, de Tures, del monte Ginebra, del monte Cenís. Del Tábor se desprenden al O. dos cordilleras, los *Alpes del Delfinado* y los *Alpes de Mauriena*; al E. las cordilleras ó estribos son cortos, escarpados y ehuestos, como el que separa el Clusone del Doria-Riparia y el que atraviesa la garganta de Sestrieres. — Los *Alpes Grayos* (Graie) se dirigen del S. al N., en una extensión de 100 kil. del monte Cenís al Monte Blanco, entre la Saboya y el Piamonte; hay cimas elevadas, barrancos agrestes y muchos ventisqueros; sus puntos culminantes son la Roca-Melon (3,493 m.), el monte Iseran (4,045 m.), la aguja de la Sassiére (3,763 m.), el San Bernardo menor. Las gargantas son en general silvestres, escabrosas, poco transitables, como las de Lautaret, de Arnaz, de Girard, de Galesia, del Clavo, etc.; la mas frecuentada es la del San Bernardo menor. Las cordilleras del O. que cubren la Saboya son: los montes de la *Vanoise*, que se desprenden del monte Iseran, los *Alpes de Saboya*, que partiendo del monte Blanco se dividen en dos ramales, los *montes Cubiles* al S. O., que siguen la orilla derecha del Isère destacando al N. los *montes de la Gran Cartuja*, y el *monte Vouache*, que viene á concluir al perderse de vista el Ródano. La principal cordillera del E. parte del monte Iseran, cierra al S. el Valle de Aosta y viene á ceñir el Doria Baltea. — Los *Alpes Peninos* se extienden del S. O. al N. E. á una distancia de 160 kil., poco mas ó menos, hasta el macizo del San Gotardo, entre la Saboya y el Valés al N. O., el Piamonte al S.; tienen las cumbres mas altas de los Alpes: el monte Blanco (4,810 m.), el Gigante (4,206 m.), el San Bernardo mayor (3,571 m.), el Combino mayor (4,305 m.), el monte Cervino (4,522 m.), el monte Rosa, del cual muchas cumbres tienen una altura de 4,600 m., y por último, el Simplon (3,518 m.). El paso de ellos es difícil y peligroso, como las gargantas del Gigante, de Ferret, del San Bernardo mayor, de la Finestra, de Colon, del Cervino, del Monte Moro, del Simplon, etc. Al N. la cordillera mas importante es la de los montes *Voiron* ó *Alpes del Valais*, que separan este país de la Saboya; al Sur está la cordillera del *Albaredo*, entre el Sesia y el Doria Baltea, y encierra al E. el Valle de Aosta.

Alpes centrales: en el macizo del San Gotardo empiezan los Alpes Centrales hasta el del Maloya; ellos solamente forman parte de la cordillera divisoria de las aguas de Europa; se les llama alguna vez *Alpes Lepontinos*, pero este nombre se da mas bien á la parte de los Alpes comprendida entre el Simplon y el Bernardino. Los Alpes Centrales en una extensión de 90 kil. del O. al E. comprenden las mesetas mas elevadas y el cuerpo mas imponente de la cordillera; despues de las cumbres del San Gotardo, las mas notables son, el Vogelberg (3,313 m.), el Bernardino (2,139 m.), el Esplugen (3,198 m.), el Bernardino Maloya (3,500 m.). La cordillera separa la Italia de los Grisones; sus pasos son pocos y difíciles: la garganta del San Gotardo, los del Platemberg, del Luckmanier, de S. Bernardino, del Esplugen. Los contrafuertes setentrionales son importantes: 1º, al N. O. la gran cordillera de los *Alpes Berneses*, que por el Jorat va á unirse á la del Jura; 2º, al N. la cordillera que separa las cuencas del Aan y del Reuss; 3º, al N. la notable y muy elevada cordillera, que cubre con sus muchas ramificaciones la Suiza central, entre el Reuss al O. y el Rin al E.; 4º, los eslabones que separan los grandes manantiales del Rin; 5º, al N. E. los *Alpes Algavienses* ó de los *Grisones*, que con-

tinúan la línea divisoria de las aguas y se unen por los *Alpes de Constancia* á las montañas del *Monte Negro* y á los *Alpes de Suabia* y de *Franconia* en Alemania. El mas importante de los contrafuertes meridionales es el que separa las cuencas del Tesino y del Ada, entre los lagos Mayor y Como.

Alpes Orientales: separan las regiones germánica é italiana, se dirigen primero hacia el N. E. hasta el Pico de los Tres Señores, y luego hacia el S. E., formando una curva tortuosa de 650 kil. poco mas ó menos de extensión; declinan gradualmente hacia el Adriático, no tienen el aspecto de una muralla cortada como los precedentes, y abren grandes valles paralelos á las cimas. Comprenden tres partes: — los *Alpes Réticos* forman una cordillera de 230 kil. hasta el Pico de los Tres Señores, escabrosa, poco accesible, con murallas gigantescas y pirámides agudas; las principales cimas son: el macizo del Maloya (3,500 m.), el monte del Oro (3,712 m.), el Munterrasche (3,066 m.), el Piz Rosetsch (3,968 m.), el Piz Pisoc (3,525 m.), la cordillera elevada del Brenner (mas de 3,600 m.), el Drey-Hera ó Pico de los Tres Señores (3,450 m.). Los pasos principales son: las gargantas del Maloya, de Bemina, de Tschierf, de Rescha y del Brenner. Hay al Sur un contrafuerte de importancia que puede llamarse *Alpes del Ortler y del Tonal*, se despende de la cumbre entre los manantiales del Ada y del Etsch, forma el macizo del Ortler, de donde parten hacia el S. O. los *Alpes de la Valtelina*, entre el Ada y el Oglio, que son el origen de los *Alpes de la Iglesia*, entre el Oglio, la Iglesia y el lago de Guardia, y en la cordillera del *Montebaldo*, que separa el Mincio del Adigio, al E. del lago de Guardia; del Ortler parte hacia el S. E. una cordillera que viene á estrechar el Adigio y separa el Etsch del Nos. Los contrafuertes setentrionales son primero cortos y ciñen mucho al Inn superior; dos se extienden bastante mas hacia el N. E.: los *Alpes de Salzburgo*, entre el Inn y el Salza, y la gran cordillera de los *Alpes Noricos*, que parte del Pico de los Tres Señores, y se dirige por el Calenberg y el Wenerwald hasta el Danubio, al O. de Viena; de los Alpes Noricos se desprenden al N. el *Hausruck*, los *Alpes de Radsstadt* y los *Alpes de las Gamuzas*; al S. E. los *Alpes de Styria* y el *Sømmering*. — Los *Alpes Cárnicos* se extienden á una distancia de 190 kil. del N. O. al S. E. del Pico de los Tres Señores, hasta el monte Terglu; las alturas mas notables son: el Antola, el Ladino, el Bredil y el monte Terglu (3,113 m.); los pasos principales son: las gargantas de Toblach, de Santa Cruz, de Tarvis, de Bredil. Los contrafuertes son, al O. los *Alpes Cadóricos* que separan el Adigio del Bachiglioni, del Brenta y del Piava, luego la cordillera que separa al Piava del Corte; al E. los *Alpes de Carintia* se desprenden de la cordillera al N. del monte Terglu y separan las cuencas del Drave y del Save. — *Alpes Julianos* ó de *Carniola*: se extienden hacia el S. E. en una longitud de 160 kil. del monte Terglu al monte Kernicza; las principales alturas son el Zucha-Berg (3,300 m.), el Vocheiner (2,370 m.), el Scheneberg y el monte Kernicza; el paso mas notable es la garganta de Adelsberg. Los contrafuertes al S. O. son de poca importancia; debe mencionarse el que parte del monte, Javornik y forma la armadura orográfica del islote del Istria; al E. se hallan los *montes de los Uscoques*, que separan las cuencas del Save y del Kulpa; en fin, al S. E. los *Alpes Julianos* se unen, por el monte Kernicza ó por el monte Kleck, á los Alpes Dináricos. — La vertiente de los Alpes, inclinada hacia Italia, es mucho mas escarpada y pendiente; se baja con mas lentitud, por pisos sucesivos ó por largas llanuras del lado de Francia, Suiza y Alemania; la anchura de los Alpes varía de 130 á 260 kil. En general, la cumbre es granítica; las rocas primitivas llegan hasta las llanuras de Italia; en la vertiente del N., casi todas las montañas contienen cal. Sin ser muy ricos en minerales, los Alpes, sin embargo, encierran hierro, plomo, azogue, y aun cobre, zinc, alumbre, carbon de piedra, algo de oro y plata; en la vertiente setentrional hay salinas. La viña prospera en sus faldas; hasta unos 500 m. de altura se cultivan los cereales, hay algunos árboles frutales hasta los 1,000 m.; luego se encuentran el roble, el olmo, el Fresno, el aliso, el tejo, la haya, el pino de Escocia, el álamo blanco, el pino comun, el abeto hasta los 1,900 m.; los pastos se extienden hasta el limite de las nieves; se ven líquenes y algu-

nas plantas aun á la elevación de 3,600 m. La Cordillera de los Alpes es notable principalmente por sus ventisqueros, colocados en las cumbres, y en los valles longitudinales desde el N. de los Alpes Marítimos hasta cerca de los Alpes de Carintia; tambien bajan en todas direcciones un gran número de importantes corrientes de agua, procedentes de este gran receptáculo, manantial de fecundidad para las regiones que lo rodean: el Ródano, el Rin, los grandes afl. del Danubio, del Adigio, del Pó, etc. Muchos ganados viven y procrean en los pastos de los Alpes, y las partes superiores están pobladas por marmotas, gatos monteses, linceos, zorros, lobos, osos; el rezevo y la gamuza, habitan en las cimas heladas; los buitres, las águilas y otras aves de presa se ciernen sobre las soledades de las montañas.

Alpes Algavienses, de Algau ó del Vorarlberg: forman parte de la línea general divisoria de las aguas en Europa; dirigen del S. al N. desde el monte Selvretta, extremidad de los Alpes Grises, hasta las onduladas mesetas que se llaman Alpes de Constancia, entre el Rin, el Lech y el Iller. Son al principio altos y agrestes; el monte Alberg tiene 3,133 m.; despues se rebajan cubriéndose de montes y de fértiles pastos. Los contrafuertes ó estribos son: al O. el *Reticon* (V. esta pal.), al E. los Alpes del *Inn-Thal*, que, cortados verticalmente y escarpados al principio, rodean la orilla izquierda del Inn. El Lech, el Izar y sus afluentes vienen de las pendientes del N. que son mucho menos rapidas; al E. el contrafuerte entre el Lech y el Iller tiene su punto culminante en el Hoch-Vogel (2,650 m.).

Alpes Apuanos, macizo de rocas importantes que van a parar, por pendientes escarpadas, al litoral del mar Tirreno, entre las embocaduras del Magra y del Serchio; su elevación excede de 2,000 m.

Alpes Bastarnice, nombre antiguo de la cordillera de los *Carpatos*.

Alpes Bernenses ó Helvéticos: este extenso contrafuerte de los Alpes centrales, se prolonga del S. E. hacia el N. O. desde el macizo del San Gotardo hasta el Diente de los Morcles y hacia el ángulo que forma el Ródano al norte de Masting. Es una muralla espesa, elevada, con cimas cubiertas de nieves perpétuas, enormes ventisqueros, llanuras silvestres y pintorescas. Hasta el Oldenhorn, limite del Valés, cantones de Vaud y de Berna, forman parte de la gran cordillera divisoria de las aguas, separando el Ródano superior de los muchos afl. del Aar. Las principales alturas son, del E. al O.: el Gallenstoch, el Grimsel (2,809 m.), el Finster-Aar-Horn (4,400 m.), el Monch (4,114 m.), la Jungfrau (4,181 m.), el Aletsch (3,713 m.), la Gemmi (2,257 m.), el Wildstrubel (3,346 m.), el Razi, el Wildhorn (3,268 m.), el Arbelhorn (3,042 m.), el Sanetsch (2,950 m.). Las gargantas mas importantes son las de Geltenhorn, de Gemmi, de Grimsel. Muchos contrafuertes elevados cubren con sus ramificaciones el Oberland bernés.

Alpes Cadóricos: este contrafuerte de los Alpes Cárnicos separa la cuenca del Adigio de las del Piava y del Brenta, Tirol del territorio veneciano. La cordillera, poco elevada al principio, se levanta de nuevo hacia el S. O. por el monte *Feidaja* (2,035 m.), la *Marmolatta* (3,508 m.), el *Saso Vernal* (3,450 m.); baja todavia, y luego se eleva hasta 2,600 m. en la *Cima del Lagorei* y se continua en la orilla izquierda del Adigio por los montes *Lesinios*, un estribo ó contrafuerte del cual forma al E. las terribles gargantas del *Vallesugana* ó del Brenta superior; la cordillera entre el Adigio y el Bachiglione se divide en muchos eslabones bastante elevados, que vienen á parar hacia las alturas de Caldiero entre Verona y Vicenza.

Alpes de Carintia, Cárnicos, Centrales. V. ALPES.

Alpes de Constancia ó Constanza: forman la línea de división de las aguas de Europa desde los Alpes Algavienses hasta los montes de la *Selva Negra*, entre el lago de Constancia, el Rin y el Danubio. Es un país de elevadas mesetas, bien cultivadas, fáciles de subir, y de una gran importancia militar.

Alpes Cotienses. V. ALPES OCCIDENTALES.

Alpes de Croacia ó Cárnicos orientales. Esta larga cordillera de los Alpes Cárnicos se despende del monte Brodil y se dirige hacia el S. E. durante 400 kil. hasta la confl. del Drave y del Save que separa; en su parte oriental toma el nombre de *Alpes de Esclavonia*. Se distingue en él el Leobel, el Ovir

(2,144 m.), el Sattel (3,240 m.); luego descendiendo, se corona de magníficos bosques y termina por colinas cubiertas de viñas y huertos.

Alpes del Delfinado. Esta cordillera ó estribo importante de los Alpes Cotienses parte del monte Tábor, separa los valles del alto Durance, del Romanche y del Drac, yendo del N. al S.; encierra ventisqueros, forma gargantas agrestes, tiene cimas elevadas, el Lautaret (2,093 m.), el Arsine (4,105 m.), el Galeon y la Grave (3,800 m.), el Pelvoux de Vallouise (4,097 m.), el monte Olan (4,212 m.), Chaillot el Viejo (3,321 m.). Luego la cumbre menos elevada se inclina hacia el O.; el monte Obiou tiene, sin embargo, 2,912 m. Se divide en dos ramales en el limite de los Altos Alpes y del Drome; la del N. O. entre el Drôme y el Isere forma los montes Embel (1,462 m.), la del S. forma los montes de Lure y el macizo del Ventoux (1,959 m.), entre el Ouveze y el Nesque, luego los montes Leberon entre el Calavon y el Durance. El contrafuerte mayor de los Alpes del Delfinado es el de los Alpes de Mauriena.

Alpes Dináricos. Cordillera de montañas que se reune, hacia el N. O., por el monte Kernicza con los Alpes Julianos y se dirige en una extensión de 600 kil. hacia el S. E. hasta el monte Escardo ó Tcharagh, principio de los Balkanes. Es rápida su inclinación hacia el mar Adriático; despréndense hacia el Danubio ramificaciones mas extendidas y ménos elevadas. Forman dos ramales, que se reunen muchas veces y comprenden entre ellos mesetas de 25 á 30 kil. de largas. La altura media es de 1,600 á 1,800 m.; el Dinara tiene 2,270 m. y el Escardo 3,000. Pocos caminos los atraviesan; de Fiume á Carlstadt; de Espalatro á Traunik; de Escútari á Bazar Nuevo, dos caminos paralelos siguen la cordillera, el uno á lo largo de la costa y el otro que pasa por Carlstadt, Traunik, Bazar Nuevo y Pristina.

Alpes Estirios. V. ALPES NÓRICOS Y ESTIRIA.

Alpes Grayos ó Grecos. V. ALPES OCCIDENTALES.

Alpes Grises; contrafuerte de los Alpes centrales, parten del Septimer, al N. E. del macizo del Maloya, y continúan la línea divisoria de las aguas de Europa, entre el Rin y el Inn, separando los Grisones de la llanura del Engadine. Las alturas principales son, el monte Juliano (2,479 m.), el Albula (2,351 m.); la Scaletta y el monte Selvretta, donde empiezan los Alpes de Algau.

Alpes helénicos. Parten de la llanura central de la Península turco-helénica, al S. del lago de Okhrida, separan la Albania de la Macedonia y de la Tesalia, y toman diferentes nombres: monte *Gramo*, entre el Vistria y el Voyutza; monte *Zigo* (2,000 metros) al S. del Metzovo; *Pindo*, entre el Epiro y la Tesalia, cuya cadena entra en Grecia y se divide en dos partes en el monte *Velauxhi*. Estas montañas están cubiertas de excelentes pastos; por ellas pasa el camino que va de Tricala á Metzovo y el de Tesalia á Arta, donde se hallan las gargantas de Agrafa. Los *montes Krutchevo*, que cubren la Tesalia y acaban en el *Olimpo*; el *monte Otris*, que separa la Grecia de la Tesalia; luego dos ramificaciones que se extienden al O. en la Albania inferior y el Epiro. — Los montes Helénicos continúan en Grecia, cubren con sus sierras toda la Grecia central, por un lado hasta el golfo de Patras, por el otro hasta el cabo Columnas, al S. del Atica. Las montañas de la península de Morea forman una espesura separada del sistema de los Alpes Helénicos.

Alpes helvéticos. V. ALPES BERNENSES.

Alpes de la Chiése. Se desprenden del Tonal (*Alpes Réticos*), se dirigen al S. entre el Oglio y el lago de Guardia por los ventisqueros de *Mandrio* y del *Levado* (3,100 m.), y rodean al Chiése. El ramal oriental se termina al S. del lago de Guardia por las alturas secundarias de Calcinato, Castiglione, Solferino, Cavriana, Volta, Borgeto, Lonato.

Alpes Julianos. V. ALPES ORIENTALES.

Alpes Lepontinos. V. ALPES CENTRALES.

Alpes de Mauriena; contrafuerte de los Alpes del Delfinado. Parten del monte Galibier (2,676 m.), al O. del Tábor, se dirigen hacia el N. O. entre el Romanche y el Arco, luego forman muchos ramales que cubren las tierras medias entre el Isere y estos dos rios. Las principales alturas de esta escabrosa cordillera, espesa, llena de ventisqueros y de precipicios, son: los Tres-Elliones (3,882 m.), los Altos Rojos (3,041 m.), las montañas de Allevard y del Coche,

pico de Belladonna (2,982 m.), las montañas minerales de Allemont y el monte Chalanche.

Alpes Nóricos. Este inmenso contrafuerte de los Alpes Réticos es como la verdadera prolongación del S. O. al N. E. del Pico de los Tres Señores en el monte Elend. Es una enorme muralla cubierta de ventisqueros, casi inaccesible, de pendientes escarpadas, principalmente en el N., hacia el Salza; se observa en él el Werner-Waizfeld (3,308 m.), el Greiner (3,500 m.), el Gross-Glockner (3,894 m.), etc.; al S. se halla el alto valle del Drave. En el monte Elend, la cordillera se divide en 3 partes: 1.ª, la que lleva generalmente el nombre de *Alpes Nóricos* y se prolonga directamente entre el Ens y el Muhr hasta el *Semmering*. Menos elevados, mas estrechos, son también escabrosos, con ventisqueros y cumbres como el Hoch-Golling, que tiene 3,183 m.; los atraviesan los caminos de San Miguel a Rastadt, de Leoben a Rottenmann se continúan por el Wiener-Wald y el Kahlenberg que concluye junto a Viena; y por otra parte el *Semmering* y el Bakony-Wald, separando el Raab del Muhr, se extienden hasta el gran rodeo del Danubio al N. de Buda; 2.ª la cordillera que se dirige hacia el N. entre el Ens y el Salza; tiene muchas ramificaciones, al O. entre el Salza y el Traun, los ventisqueros de los Tonnen-Gebirge (2,215 m.), el Schafberg (1,739 m.), y el Hausruck, cuyas ramificaciones se esparcen hasta el Danubio, entre el Inn y el Traun; al E. entre el Traun el Steyer y el Ens, los *Alpes de Rastadt*, cuyas cimas, como el Thorstein y el Grimming miden mas de 2,100 m.; 3.ª Los *Alpes de Stiria* al S., entre el Muhr y el Drave, son poco elevados pero bastante escabrosos; su punto culminante es el Eisenhut (2,421 m.); destacan hacia el N. la gran ramificación de los *Alpes de Judemburgo* y se terminan en el ángulo formado por el Muhr y el Drave; los atraviesan las gargantas de Katsch y de Neumark.

Alpes de Ortler. V. ALPES ORIENTALES.

Alpes Peninos. V. ALPES OCCIDENTALES.

Alpes de Provenza ó Bajos Alpes. Esta cadena de montañas de los Alpes Marítimos se desprende al O. del monte Lausanier, se dirige hacia el S., entre el Verdon, el Var y el Esteron, con los montes Combreve, Valplane, Taillon, y en el monte Audiberge (1,716 m.), vuelve al O. tomando el nombre de *montes Esterel* (1,200 m.), *montes de Cabrières* (1,130 m.), *monte de Santa Victoria* (970 m.), y luego se prolonga hasta cerca del Ródano con el nombre de *Alpinos*. Del Esterel se desprenden colinas que van á reunirse á los montes de los Moros, á lo largo del litoral, entre el Veauve y el Argens, y al O. los *montes de la Estrella*, entre el Veauve y el Arc. Al principio de los Alpes de Provenza, una cordillera importante se dirige del E. hacia el O., entre el Ubaye y el Bleon, con los nombres de Sestriere, Mariaud, *montañas Blancas*.

Alpes Réticos. V. ALPES ORIENTALES.

Alpes de Saltzburgo. Esta cordillera de los Alpes Réticos se desprende al O. del macizo que domina el Pico de los Tres Señores y separa las cuencas del Inn y del Salza; tiene al principio 2,500 á 2,800 m.; declinando, se dividen en tres ramificaciones muy confusas, formando un país agreste, pintoresco, casi impracticable, con cortas llanuras y pequeños lagos; la mas considerable al E., entre el Saal y el Salza, cubierta de ventisqueros, se llama el Berteschgaden y alcanza una elevación de 2,950 m.

Alpes de Saboya. Esta extendida cordillera ó estribo de los Alpes Grayos, se desprende al O. del monte Blanco menor y cubre el país con sus ramificaciones entre el Isere, el Arve y el Ródano; comprende dos ramas principales, la del S. O. abraza la orilla derecha del Isere con el nombre de Bauges y encierra la Gran-Cresta, los montes Charvin (2,415 m.), Granero (1,939 m.), de Tournette (2,296 m.), Trelod (2,174 m.) y las montañas de la Gran-Cartuja; manda un ramal que sigue la orilla izquierda del Guiers y luego la del Ródano. El ramal del N. O. se prolonga entre el Fier y el Arve y concluye por dos ramales, el monte Saleve al S. de Ginebra y el monte Vouache (1,118 m.), junto al Ródano, enfrente del Alto Credo, que depende del Jura.

Alpes de Suabia ó Rauhe-Alp (Alpes ásperos); forman parte de la línea general de división de las aguas de Europa y despues de la cordillera de la Selva Negra, hasta el manantial del Altmuhl, separando al alto Danubio del Necker y de sus afluentes.

Esta es una série de mesetas, con las cimas aridas y escuetas, de una elevación de 700 á 800 m. La parte N. E. tiene los nombres de Albuch y de Hertfeld. El *Steiger-Wald* ó *Jura Franconiano* continúa la separación de las cuencas del Rin y del Danubio.

Alpes del Tonal. V. TONAL.

Alpes de Uri, cordillera de los Alpes Centrales que parte del Oberalp, al N. E. del macizo del San Gotardo, y durante 100 kil. separa los Grisones de los cantones de Uri y de Glaris. Compuestos de montañas agrestes que coronan 240 ventisqueros, empiezan por el Crispalt, siguen por el Dodiberg, el Scheibe y se terminan con el Galanda en la orilla izquierda del Rin, junto á Mayenfeld. Del Dodiberg se desprende hacia el N. una cordillera larga y confusa que, separando el Reuss del Linth, cubre los cantones de Uri, de Schwytz y de Glaris. Del Scheibe se desprende una cordillera que asienta sus ramificaciones en el E. de Uri y el O. de San Galo, abrazando la orilla izquierda del Rin hasta el lago de Constancia.

Alpes del Valés. Esta cordillera de los Alpes Peninos, se desprende al E. del monte Blanco, separa el Valés de la Alta Saboya, con el Cabeza Negra (2,360 m.) y las Agujas, de donde parte el eslavon del Brevant al O., el monte Buet (3,109 m.), el Diente del Mediodía (3,185 m.) las Cornettes (2,530 m.), y viene á concluir junto al lago Léman, en los Dientes de Oche (2,434 m.). El principal camino es el de Balme.

Alpes de la Valtelina. Se desprenden del monte Ortler y se dirigen al S. O.; separan la cuenca del Ada superior (Valtelina) de las del Oglio (Valle Camonica), del Serio y del Bembro. Se encuentran en él los montes Gavio, Escalino (2,329 m.), Coca (2,525 m.), Ambria (2,914 m.), Legnone (2,600 m.), Resegnons (1,877 m.), al E. del lago de Como, y Godeno. Las gargantas de Gavio y de Apriga son las mas importantes.

Alpes de la Vanoise. Despréndense de los Alpes Grayos en el monte Iseran, entre el Isere y el Arco, son muy elevados, tienen grandes ventisqueros y como puntos notables la Ajuja de la Vanoise (3,863 m.), el Perron de los Encombres (2,814 m.), el monte Bellachat (2,489 m.), etc.

Alpes del Vorarlberg. V. ALPES ALGAVIENSES.

Alpes Cotienses. Una de las provincias de la Diócesis de Italia, en la prefectura de Italia (Imperio de Occidente); capital Segusio ó Suza. Estaba formada por el antiguo reino de Cotic (V. este nombre), anexionado en tiempos de Neron.

Alpes Peninos ó Grayos (del céltico *Penn*, cima, cumbre y *Kraiz*, roca); provincia de la Galia romana, entre la Secuanense al N., el Vienés al O., los Alpes Marítimos al S., la Italia al E., estaba habitada por los Nantuatos, los Veragres, los Sedunios, los Viberos, llamados generalmente Vallenses, al N.; y los Centrones al S. Sus ciudades eran: Aventico, Octoduro, Sedunis, Darentasia, Axima, etc. Hoy es la Saboya y el Valés.

Alpes Marítimos. Provincia de la Galia romana, formada bajo el reinado de Augusto, entre los Alpes Grayos al N., la Narbonense al O., el mar al S., la Italia al O. Los pueblos ligurios que la habitaban eran: los Caturigos al N., los Sentios, los Avánticos, los Bodiónticos, en el centro; los Suetros, los Nerusos, los Vediancios, al S. Las principales ciudades eran: Caturiges, Ebroduno, Brigantio, Sanicio, Dinia, Vincio, etc. — Hubo desde 1793 á 1814 una provincia francesa de los Alpes Marítimos, capital Niza, comprendiendo el condado de Niza, Mónaco y las tierras al O. del Tagia. Desde 1860 existe una nueva provincia con este nombre.

Alpes Marítimos. Depart. de Francia, entre los Bajos Alpes y el Van al O., el Mediterráneo al S., el condado de Niza y el Piemonte al E. y al N., separada de la Italia por el Roya al E. y por los Alpes Marítimos, desde la garganta de Tenda al N. Lo riega el Var y el Tinea. La costa generalmente elevada, tiene muy próximas las cordilleras ó contrafuertes de los Alpes que cubren casi toda la provincia y forman en ella deliciosos valles. La cultura no es rica y variada mas que en la costa, en donde se encuentran olivares, árboles frutales, plantas aromáticas; en las mesetas sus abundantes y buenos pastos crían hermosos carneros, colmenas y gusanos de seda. Fábricas de esencias, de aceites, de jabon, papel y tabaco. Superf. 3,839 kil. cuadrados; pob. 199,037 habit. La capital es Niza, comprende tres partidos judiciales: Niza, Grasse y Puget-Thénier. Obispado de Niza; depen-

de de la Audiencia y de la Academia de Aix, forma parte de la 15.ª región militar (Marsella). Se ha compuesto con una parte de la Provenza al O., (partido de Grasse) y de la del condado de Niza, anexo en 1860.

Alpes (Bajos). Depart. de Francia, entre los Altos Alpes al N., el Drome al N. O., Vaucluse al O., las Bocas del Ródano al S. O., el Var al S., los Alpes Marítimos al E. y la cordillera de los Alpes que lo separan de Italia. Cubierto por las ramificaciones de las montañas Blancas y de los Alpes de Provenza, el país es pobre y uno de los menos poblados de Francia; lo riegan el Durance y sus afluentes. Los excelentes pastos de las montañas alimentan ganados abundantes que vienen de las provincias vecinas. Se crían abejas, gusanos de seda, mulos y asnos. Se exportan paños, vinos, ganado, ciruelas, miel, etc. Superf. 695,419 hect., pob. 139,332 hab. La capital es Digne, comprende 5 partidos judiciales: Digne, Barcelonnette, Sisteron, Forcalquier, Castellane. Obispado de Digne y depende de la Audiencia y Academia de Aix, formando parte de la 15.ª reg. militar. Ha sido formado con una parte de la Provenza.

Alpes (ALTOS). Depart. de Francia, entre el Isere y la Saboya, al N.; los Alpes Cotienses y Marítimos, que la separan de Italia, al E.; los Alpes Bajos al S.; el depart. del Drome al O. La atraviesan los Alpes del Delfinado y sus contrafuertes, y la riegan el Durance y muchos de sus afl., el Drac y el Romanche. El suelo no es fértil mas que hacia el S.; las montañas tienen abundantes pastos. Se explota en ellas mármol, granito y pórfido. Superf. 558,961 hect., pob. 118,898 hab. La capital es Gap. Comprende 3 cab. partido: Gap, Embrun, Briançon. Obispado de Gap; depende de la Audiencia y Academia de Grenoble; forma parte de la 14.ª región militar (Lyon). Se ha formado con el Delfinado y una pequeña parte de la Provenza.

Alpes Escandinavos ó de Escandinavia. V. DOFRINES Y KIÖLEN.

Alpes Australes ó Australianos. Cordillera de montañas que se extienden al S. E. de la Australia y cuyas cimas muchas tienen una elevación de 2,700 m.; á sus piés se encuentran las fértiles llanuras regadas por el Murray y sus afluentes.

Alphen (JERÓNIMO VAN), nacido en Utrecht en 1749, muerto en el Haya en 1803, se distinguió por sus muchos escritos en prosa y verso, pero con especialidad por sus poesías llenas de gracia é inocencia propias para los niños; sus *Meditaciones* y *Cánticos* en holandés tambien son muy apreciados.

Alpini (MARÓSPERO), médico y Botánico italiano, nació en Marostica (Estado de Venecia) (1553-1617), permaneció durante seis años en Egipto y en Oriente, fué profesor de botánica en la universidad de Padua, adquiriendo una reputación europea. Se tiene de él: *De Balsamo dialogus*; *De plantis Egypti liber*; *Historia naturalis Egypti libri quatuor*; *De Medicina Egyptiorum libri quatuor*; *De medicina Indorum*; *De plantis exoticis*; y principalmente *De presagienda vita et morte aegrotantium libri septem*, obra impresa en Leiden, en 1700, con un prólogo de Boerhaave, y considerada mucho tiempo como importante para los médicos; *De medicina metódica libri XIII*, etc.

Alpinos (Montes), ramificación de los Alpes de Provenza en el depart. de las Bocas del Ródano; su elevación se aproxima á 800 m.

Alpinos (Canal de los), construido bajo los auspicios del Arzobispo de Aix, Boisgelin, administrador de la Provenza (1772-1773); condujo las aguas del Durance, para fertilizar las tierras, por los diferentes brazos del Mallemort, Orgon, Lamanon, Mirlo, Eyguières y Arlés.

Alpon, rio de Italia que desagua por la izquierda del Adigio, atraviesa pantanos donde baña á Villanova y Arcola, y termina debajo de Ronco. Los pantanos del Alpon están cruzados por dos calzadas, célebres en la campana de 1796; la de Ronco á Verona, por Porcil, y la de Ronco á Villanova por Arcola, junto al Alpon.

Alpstein, ramificación de los Alpes de Uri que cubre una parte de los cantones de San Galo y de Apenzell; la cima mas elevada, el Santis, tiene 2,491 m. de altura.

Alpujarras (montes de las), ramificación de Sierra Nevada, al Sur de Espana; recorre la costa durante

70 kil. y tiene profundas gargantas y verdes pendientes que dan frente al mar; la parte mas espesa es la sierra de Gador, cerca de Almería, se une con Sierra Nevada hacia el Pico de Mulhacen. Allí fué donde los moros de Granada se acantonaron despues de 1492, y donde se sublevaron contra Felipe II, en 1568.

Alquier (CARLOS JUAN MARIA, baron DE), diplomático francés, nacido en Talmont (Vendée), en 1752, muerto en 1826. Abogado, procurador del rey, alcalde de la Rochela, diputado del Aunis en los Estados generales; despues miembro de la Convención por el depart. de Sena-y-Oise, votó la muerte de Luis XVI con una próroga condicional. Formó parte del consejo de los ancianos y desde entonces entró en la diplomacia; fué ministro en Baviera, embajador en España, en Florencia, Nápoles, Roma, Suecia y Dinamarca. Desterrado como regicida (1816), volvió á Francia en 1818.

Als-Sund, estrecho, de 28 kil. de longitud sobre 260 m. de anchura, entre el Slesvig y la isla de Alsen.

Alsacia, antigua prov. de Francia; tenía por límites el Palatinado al N.; el Rin que la separaba de Alemania al E.; la Suiza y el Franco Condado al S.; los Vosges que la separaban de la Lorena al O. Se dividía en *Alta-Alsacia*, comprendiendo el Sundgan (país del Sur), cap. Belfort, el principado de Montbéliard y 5 ciudades libres: Colmar, Kaisersberg, Munster, luego el arroyo de Eckenbach, Turkeim, Mulhausen; y en *Baja-Alsacia*, comprendiendo la bailía de Haguenau, el condado de Hanau y 9 ciudades libres. — Ocupada por tribus de los celtas los Rauraci, los Nemetes, los Mediomatricos y por los Tribocios germánicos, invadida por los Suevos, luego por los Romanos, el Norte formó parte de la Germania primera, el Sur, de la gran Secuanense. Devastada continuamente por los Bárbaros del sig. iv al vi, hizo parte de la Austrasia en el reinado de los Merovingios, perteneció despues del tratado de Verdun (843) á Lotario I; despues, á la muerte de Lotario II (869) se reunió á la Alemania bajo el nombre de Alsacia (*Elsass*, país del Ill). Los duques de Suabia y de Alsacia dieron la administración del país á dos condes provinciales que tomaron en el sig. xii el nombre de landgraves. A la extinción de la casa de Suabia no dependieron sino del Emperador. Herizada de castillos, dividida en feudos, ciudades libres, etc., fué anexada en gran parte á la Francia durante la guerra de los treinta años, y le fué cedida por el tratado de Westfalia (1648). La ciudad de Estrasburgo, ocupada en 1681, no fué cedida hasta la paz de Ryswick (1697). Muchos feudos pertenecientes á los príncipes de Wurtemberg, de Baden, de los Dos Puentes, no se reunieron hasta 1789 y Mulhausen en 1798. — En 1789, la Alsacia formaba un gobierno militar, capital Estrasburgo, dependía del consejo soberano de Colmar y como país de *extranjero electivo* tenía su línea de aduanas del lado de Francia; formaba la diócesis del obispado de Estrasburgo. Correspondía á los depart. del Alto Rin, capital Colmar y del Bajo Rin cap. Estrasburgo.

Comprendía los dos departamentos del Bajo y Alto Rin, cap. del primero Estrasburgo y del segundo Colmar. Anexada á la Alemania, despues de la guerra de 1870-71, actualmente se halla comprendida en la Alsacia-Lorena.

Alsacia-Lorena. Comarca cedida por la Francia al Imperio Aleman por el tratado de Francfort del Mein el 10 de mayo de 1871 y convención adicional del 12 de octubre; gobernada desde luego por los agentes del Imperio. El régimen dictatorial debía durar hasta el 1.º de enero de 1873. Se compone: 1.º del departamento del Bajo Rin: 4,550 kilómetros cuadrados; 562 municipios y 588,970 hab.; 2.º el departamento de Alto Rin (sin los cantones de Belfort, Delle, Giromagny; sin 21 municipios del canton de Fontaine, 4 del canton de Masevaux, 3 del canton de Danemarque); 3,606 kilómetros cuadrados, 384 municipios, 473,305 hab.; 3.º la Lorena alemana, compuesta: — de la Mosela, sin los cantones de Conflans y de Longuyon; sin 42 municipios del canton de Gorze, sin 17 municipios del canton de Briey, sin 24 del canton de Audun-le-Roman, y en fin sin 25 del canton de Longwy; 4,242 kilómetros cuadrados y 393,753 habitantes; — de los distritos de Sarreburgo (sin 7 municipios del canton de Lonquin) y de Château-Salins (sin 11 municipios del canton de Vic y 3 del canton de Château-Salins), en el departamento de la Meurthe;

2,007 kilómetros cuadrados y 120,701 habitantes; — del canton de Schirmeck, sin el municipio de Raonsur-Plaine, y 7 del canton de Saales en el departamento de Vosges; 211 kilómetros cuadrados, 48 municipios y 21,617 habitantes.

La Alsacia-Lorena está dividida en 3 departamentos: *Alsacia inferior* (Estrasburgo), *Alsacia superior* (Colmar), *Lorena alemana* (Metz). El primero comprende 8 círculos y 562 municipios; el segundo 6 circ. y 384 municipios; la Lorena, 8 circ. y 748 municipios. En junto, 22 circ. administrados por directores, y 1,694 municipios; 14,511 kil. cuadrados y 1,529,000 habitantes. Hay, poco más o menos 1,235,000 católicos, 213,000 luteranos, 33,000 calvinistas, 40,000 israelitas, etc. Los Alemanes dicen que en la población total hay, poco más o menos, 1,343,000 personas de origen alemán y 254,000 de origen francés, principalmente en Lorena.

Alsen ó Als, isla del mar Báltico, separada del Slesvig por un canal estrecho, *Als-Sund*, de 33 kil. de largo y 9 de ancho; es fértil, bien cultivada, bastante accidentada; se crían en ella muchos caballos; ciudades principales: Sonderborg y Norborg; 25,000 habitantes. Ha servido, con mucha frecuencia, como de campo fortificado al ejército dinamarqués, pero la tomaron los Prusianos en 1864.

Alsete ó Alzete, río que nace en la Lorena, pasa á regar el Luxemburgo y se reúne con el Sure después de recorrer 70 kil.

Alsfeld, ciudad de el Hesse-Darmstadt en la prov. de Hesse superior, junto al río Schwalm, á 44 kil. N. E. de Giessen. Fortificada, centro de fabricación de las telas, paños y lanas del ducado. Representó un papel importante en la época de la Reforma; 4,000 hab.

Alstoot (DIONISIO VAN), pintor flamenco de gran mérito, floreció al principio del sigl. xvii. Sus paisajes y cuadros de costumbres están casi todos en Viena.

Alsten, isla de Noruega, en la costa del Nordland, notable por la montaña de las Siete Hermanas que se eleva en forma de pico á 1,340 m. del nivel del mar.

Alster, río del Holstein, muy abundante en peces, navegable en su curso de 40 kil.; lo recibe el Elba, en Hamburgo.

Alston (CARLOS), botánico y médico escocés, nacido en 1683, muerto en 1760; discípulo de Boerhaave; fundó con su amigo Alejandro Monro la reputación de la universidad de Edimburgo; en sus obras de botánica ha sido uno de los más formidables adversarios de Linneo.

Astrómer (JONAS), comerciante sueco, nacido en 1685, muerto en 1761, excitado por el ejemplo de Inglaterra, donde vivió largo tiempo, estableció en su patria muchas manufacturas de tejidos de lana, ingenios de azúcar, etc., contribuyendo á desarrollar el cultivo del tabaco y de la patata; recibió muchas distinciones y dejó una gran fortuna á sus cuatro hijos Claudio, Patricio, Juan y Augusto, notables también por su talento y patriotismo.

Alta-Gracia, villa de Venezuela (Amér. meridional), enfrente de Maracaibo.

Altai, grupo importante de montañas del Asia; rodea los manantiales del Irtyche y del Yenisei; toma al E. el nombre de Tangnú, de montes Sayanienses; mas lejos de Alto Kentai y de montes Dauria; reñese hacia el N. E. con los Jablonnoi y Estanovoi, los cuales se extienden hasta el estrecho de Behring. Este grupo es la parte setentrional del sistema central ó Himalaya, al S. de la Siberia y al N. de la Kalimukia china. Los geógrafos europeos han dado alguna vez el nombre de Altai chico á las montañas que están en Siberia y que atraviesa el Irtyche; al Altai chico se reunían entonces los montes Kollivan, Kuznetz y Salair. Mas al S. está el grande Altai, que ostentaría la cumbre más elevada de la cordillera, la del Alta-ii-Niro, de mas de 3,600 m. El Altai, rico en metales, se termina en mesetas graníticas, cuya roca descompuesta cubre de casquijo sus cimas y sus faldas, formando á modo de un cabo enorme en medio de un ancho mar de depósitos diluvianos, donde se encuentran las mayores riquezas metálicas del Altai.

Altamaha, río de los Estados Unidos, formado de otros dos de 400 kil. de extensión; baja de los montes Cherokeeis, riega la Georgia y desagua en el Atlántico, á 96 kil. S. O. de Savannah, después de recorrer 225 kil.

Altamira, villa del Estado de Tamaulipas (Méjico), conocida por su montaña piramidal, regularmente

tallada y sin afinidad alguna geológica con el terreno que la rodea.

Altamura, ciudad de la Tierra de Bari, en Italia, á 45 kil. S. O. de Bari. Magnífica catedral construida por Federico II; se han encontrado en ella vasos griegos de un trabajo delicado, que tal vez procedan de las ruinas de la ant. *Lupatia*; 16,000 hab.

Altar (GUADALUPE DEL), Villa y cabeza de part. en el departamento de la Sonora, Rep. de Méjico; 3,200 hab. Al N. O. del partido habitan los indios Pimas, Papayos y Yumas, en las márgenes del Gila y del Colorado.

Altata, puerto del golfo y de la República de Méjico, habilitado para el comercio de cabotaje.

Aldorfer (ALBERTO), pintor y grabador alemán, nacido en Altdorf (Baviera), en 1488, muerto en 1538; discípulo de Alberto Durerro, fué un artista notable. Sus principales cuadros son; *el Entierro de Cristo*, *la Historia de Susana*, y sobre todo *la Victoria de Alejandro* en Arbélia (Munich), *San Jerónimo* (Berlín), *la Natividad de la Virgen* (en Ausburgo). Detalles admirables, buen colorido; dibujo mediano.

Altea, villa de la prov. y á 48 kil. N. E. de Alicante (España), á la derecha del río Algar, cerca de la costa; hace el com. de cabotaje; 5,000 hab.

Altea, mujer de Eneo, rey de Caledonia, madre de Meleagro, irritada de la muerte de sus otros dos hijos á quienes aquel matara, arrojó al fuego el tizon al cual estaba unida la vida del asesino. — V. MELEAGRO.

Altenburgo (DUCADO DE SAJONIA). V. SAJONIA.

Altenburgo (*Alten-burg*), capital del ducado de Sajonia-Altenburgo, junto al Pleisse, á los 50° 59' 25" lat. N. y 10° 6' 30" long. E., á 32 kil. de Leipzig; posee un hermoso palacio ducal. Fabricas de guantes, paños, cueros, etc. Comercio importante de maderas, trigo, ganado. — Antes ciudad imperial, pertenecía (1308) á los margraves de Misnia, luego pasó á la casa de Sajonia-Gotha; 20,000 hab.

Altenburgo (*Alten-burg*), ciudad de Hungría, en el enlace de los ríos Leita y Danubio, á 32 kil. S. E. de Presburgo; comercio de trigo y ganado; 5,000 hab.

Alten, río de Noruega, viene de los montes Kiolen, recorre 120 kil. y desagua en el golfo de su nombre, en Altengaard.

Altena, ciudad de la provincia prusiana de Westfalia, en el Lenne, á 23 kil. S. O. de Arensburg. Fábricas de alambre, de dados, de alfileres, agujas de hacer medias; 5,000 hab.

Altendorf, ciudad del Hesse-Nassau en el bajo Hesse, junto al Werra; posee un manantial salino que produce unos 100,000 quint. de sal; 5,000 hab.

Altendorf, villa de Baviera á 16 kil. S. E. de Bamberg. Kleber derrotó en ella á los Austriacos, el 6 de agosto de 1796.

Altengaard, villa de Noruega, en la embocadura del Alten; es el punto más setentrional de Europa (69° 45' lat. N.), en que se cultiva la tierra; 2,000 hab.

Altenheim, villa del gran ducado de Baden, á 10 kil. O. de Offenburgo, junto al Rin. Después de la muerte de Turenne, los Franceses, volviendo á tomar de nuevo el puesto de Altenheim, rechazaron á los enemigos en un sangriento combate, en el cual murió Vaubrun, el 29 de julio de 1675.

Altenkirchen, ciudad de la Prusia renana, á 30 kil. de Coblenz, junto al Wied. En el combate del 2 de setiembre de 1796, Marceau fué herido mortalmente; falleció en el castillo de Altenkirchen.

Altenstein, palacio del Duque de Sajonia Meininger, á 30 kil. N. de Meiningen.

Altenstein (CARLOS STEIN, baron DE), ministro prusiano nacido en Anspach, en 1770; fué llamado á Berlín por Hardenberg y desplegó mucho celo é inteligencia para la reorganización de la Prusia, después de Tilsitt; como ministro de Hacienda (1809), de Cultos y de Instrucción pública (1817), contribuyó mucho á la fundación de la Universidad de Berlín, estableció la de Bonn, organizando las relaciones de la Iglesia católica con el gobierno, y favoreciendo el desarrollo de los estudios filosóficos.

Altenzelle, antigua abadía del orden de los cistercienses, en el Mulde (reino de Sajonia), fundada en 1162 por el margrave de Misnia Othon; fué célebre por la ciencia de sus monjes, quienes redactaron el *Cronicon Vetero-Cellense* inserto en las *Script. rerum German.* de Mencken. Secularizada en 1544.

Altersweilen, aldea del canton de Turgovia (Suiza), á 6 kil. S. O. de Constanza. Victoria de los Suizos en 1499, contra los Austriacos de Maximiliano; 2,000 hab.

Alteza, título que lleva el sultan del Imperio Otomano. En España, es el tratamiento que de oficio y en los actos públicos se da á los Infantes de la real casa.

Alteza. Díjose este título á los obispos, después á los reyes; Francisco I de Francia renunció á él para tomar el de Majestad. A principios del siglo xvii, los príncipes de la sangre se llamaron altezas; el duque de Orleans añadió en 1628 el epíteto de *serenísima*, en 1661 el de *real*. Andando el tiempo, la palabra *alteza real* se reservó á los príncipes de sangre real, y el de *alteza serenísima* á los de las ramas colaterales.

Alt-Gebirge, ciudad de la Hungría setentrional; tiene ricas minas de plata y cobre; 9,000 hab.

Althén (JUAN), agrónomo célebre, nacido en Persia (1711-1774), hijo de un señor persa, embajador cerca de José I, cuya familia fué aniquilada por la usurpación de Tamas-Kuli-Khan. Esclavo 14 años en el Asia Menor, se refugió en Esmirna en el consulado de Francia y pudo llegar á Marsella con simientes de plantas originarias de Oriente, que había ocultado arriesgando su vida. Después de haber sido mucho tiempo desdeñado, hizose católico y se casó con una jóven de Marsella; al fin pudo llegar á Versalles, fué bien acogido por Luis XV, pero salió mal de su empresa queriendo establecer junto á Montpellier un nuevo sistema de cultivo y fabricación de la seda. Al cabo logró introducir la cultura de las plantas de Oriente. Murió pobre, y su hija en el hospital, en 1821. El país que le debe su mayor riqueza, se mostró agradecido con él demasiado tarde. Avión le erigió una estatua en 1846.

Althusen (JUAN), juriconsulto holandés (1557-1638), defendió las libertades civiles y religiosas con mucho talento, y tanto en sus libros como en sus lecciones, sostuvo las doctrinas más avanzadas de la democracia.

Altin ó Teletz, lago de la Siberia, en el gobierno de Tomsk, tiene 110 kil. sobre 40; lo atraviesa el Bia, uno de los ríos que forman el Obi.

Altino, ciudad de la ant. Venecia, junto al Silis; comunicaba con Rávena por las lagunas y fué un municipio floreciente por su comercio, durante la invasión de Atila, sus habitantes se refugiaron en los islotes sobre los cuales Venecia ha sido edificada.

Altisióduro, nombre ant. de AUXERRE.

Altkirch, cab. de cant. del distrito de Mulhouse, (Alsacia), á 55 kil. S. de Colmar, junto al III; fábricas de tejidos, com. de cáñamo y cueros. Ant. residencia de los duques de Austria; 3,193 hab.

Altmuhl, río de Alemania, desagua por la orilla izquierda del Danubio, viene del Steiger-Wald; corre del N. O. al S. E., riega la Baviera occidental y concluye cerca de Kelheim, después de recorrer 200 kil. En él empalma el canal Ludwig, que hace comunicable el Danubio con el Rin por el Regnitz, afl. del Mein.

Automonte, villa de Italia, en la Calabria citerior, á 12 kil. S. O. de Castrovillari. Ricas minas de sal; 5,000 hab.

Alton, ciudad de Inglaterra (condado de Hamps), junto al Wey, á 25 kil. N. E. de Winchester; fábricas de tejidos de seda y lana; 4,000 habit.

Alton, ciudad del Illinois (Estados Unidos), cerca de la confluencia del Misisipi y del Missouri; carbon de piedra en los alrededores; 8,000 hab.

Altona, la mayor ciudad de la prov. de Slesvig-Holstein (Prusia), en la orilla del Elba, á 1 kil. O. de Hamburgo; es importante por su comercio, su industria y población. La construcción de buques activa; su puerto franco hace muchas expediciones para la pesca mayor; 74,000 hab. — No fué ciudad hasta 1664; los Suecos la incendiaron en 1713, y reedificóse durante la guerra de América y la revolución francesa. Existe en ella la tumba de Kyopstok.

Altorf, cabeza del canton de Uri (Suiza), junto al Reuss y al pié del monte Grunberg, á los 46° 55' 10" lat. N. y 6° 17' 32" long. E. Patria de Guillermo Tell; 2,000 hab.

Altorf ó Altdorf, ciudad de Baviera, á 18 kil. S. E. de Nuremberg, fabricación importante de juguetes; universidad célebre desde 1575 á 1809; 3,000 hab.

Altorf, ciudad del Wurtemberg á 4 kil. N. E. de Ravensburg; en sus cercanías se encuentra el castillo de Weingarten, ántes célebre abadía de benedictinos; 3,000 hab.

Altranstadt, aldea de la Sajonia prusiana á 15 kil. E. de Merseburgo y cerca de Leipzig, célebre por el tratado que Carlos XII impuso á Augusto II para obligarle á abandonar el trono de Polonia en Leczinski,

24 de set. de 1706. Mientras su residencia en Altranstadt el rey de Suecia trató también con el rey de Prusia y el Emperador José I.

Alstetten, ciudad de Suiza, en el canton y á 15 kil. S. E. de San Galo, en terreno bien cultivado; bastante comercio é industria, ha sufrido muchos incendios; 7,000 hab.

Alumbrado. La necesidad y conveniencia de prolongar las horas de luz ha dado origen al alumbrado. Los antiguos se sirvieron de las teas resinosas, de las velas de sebo y de las lámparas de aceite. Los Pelasgos, pueblo minero, fueron los inventores de una lámpara en forma de casco guerrero, en cuya visera iba la mecha. De aquí entre los Helenos, sus dominadores, la fábula extendida por la Grecia acerca de los Cíclopes. Los Griegos y los Romanos perfeccionaron el alumbrado. La cera y el aceite eran los combustibles por ellos preferidos; y cuando los segundos conquistaron la isla de Córcega le impusieron un tributo de 100,000 libras de cera. Los antiguos daban á sus lámparas formas preciosísimas. La irrupción de los Bárbaros relegó las artes al olvido y los señores de la aristocracia se hacían alumbrar por sus vasallos y esclavos únicamente con teas. Gregorio de Tours refiere que el duque de Rauching apagaba una hacha contra la desnuda pierna de uno de los mismos esclavos que le alumbraban. Mas adelante el uso de las velas de sebo, de peor ó mejor elaboración, vino á extender el alumbrado entre las clases acomodadas. Ya el año 1061 los fabricantes de *candeleros* formaban un gremio especial en París. La cera fué considerada durante largo tiempo como un artículo de lujo; Felipe el Hermoso en sus leyes suntuarias solo permitía su uso á la alta aristocracia y á los grandes dignatarios del Estado, y en tiempo de su reinado (1292) no existían en París mas que diez y nueve *cereros*. Poco después (1313), el mismo rey prohibía que se mezclase la cera con sebo, para impedir la violación de sus anteriores disposiciones. En el siglo xviii, excepto entre la grandeza y los salones de recepción particulares, en todas partes era usada la vela de sebo. En 1785, Quinquet inventó la lámpara conocida aun con su nombre mismo, lámpara que después ha sufrido tantas modificaciones y perfeccionamientos. Hoy, según las diferentes necesidades sociales en el alumbrado, se emplean el sebo, el aceite, el petróleo, el gas y la electricidad. — El alumbrado público es invención bastante moderna; no existía en Roma, pues vemos que, durante la primera guerra púnica, el cónsul Duilio, vencedor de los Cartagineses en la batalla naval de Milo ó Milos, mereció del senado el privilegio de hacerse alumbrar por la noche. Las primeras ordenanzas sobre el alumbrado público datan del siglo xvi; los ciudadanos en Francia tenían obligación (1524) de colgar una luz en la puerta de sus casas. En 1558 se establecieron los faroles en las esquinas de calle; en 1662 fueron instituidos en París los *faroleros ó alumbradores* (*portelanternes*), cuerpo de vigilancia nocturna organizado por el abate Laudati Carraffe; y en 1667, el teniente de policía La Reynie reformó y fijó el alumbrado público. Por último, uno de sus sucesores, Sartines, introdujo el uso de los reflectores ó reverberos, quedando desde 1818 adoptado el gas, sistema actualmente extendido á todas las ciudades importantes del mundo. — En España, la ciudad de Valencia fué una de las primeras que adoptaron el alumbrado público, y el cuerpo de *faroleros*, generalmente conocido entre los españoles con el nombre de *cuerpo de serenos*. Créese que este nombre procedió de la costumbre impuesta en dicha ciudad á los vigilantes nocturnos de anunciar la hora y el estado del tiempo mientras hacían su ronda. El clima apacible de Valencia les obligaba á repetir con frecuencia la palabra *sereno*. Otros lo atribuyen á la calidad de su servicio, esto es, á tener que soportar el rocío de la noche.

Aluta, **Alt** ó **Olto**, río que desemb. por la izquierda en el Danubio; viene de la falda oriental de los Cárpatos, atraviesa la meseta de Transilvania del N. al S., luego del E. al O., y los Cárpatos por una brecha de 400 metros de profundidad y de 40 kil. de largo (la Torre Roja), entra en Valaquia y concluye cerca de Nicópolis, después de recorrer, poco más ó menos 440 kil. Su navegación es peligrosa.

Alvar ó Alwur, principado del Indostan, en la prov. de Agra, gobernado por el radjah de Macherry, bajo la protección de los Ingleses desde 1803. El radjah habita en *Alwar*, plaza fuerte á 130 kil. de Delhi.